


Евгений ЗВОРЫГИН

Грибановский район
Президент РФ Владимир Путин, вручая 1 мая 

в Константиновском дворце в Санкт-Петербурге 
Юрию Коннову Звезду Героя, вряд ли прежде 
что-либо слышал о селе Малая Грибановка, что 
в Воронежской области. Теперь знает, а с его 
подачи и вся страна. «С работой на земле свя-
зал свою жизнь Юрий Александрович Коннов, 
механизатор предприятия «Россия-Агро». Почти 
39 лет, думаю, не будет преувеличением сказать, 
он вносит свой заметный, существенный, выдаю-
щийся вклад в обеспечение продовольственной 
безопасности страны, ежегодно добивается высо-
ких урожаев важнейших сельхозкультур. Любовь 
к земле, к своей профессии передавалась в семье 
из поколения в поколение», - эти слова главы 
государства растиражировали тогда многие 
российские СМИ. 

Президент РФ не ошибался, говоря о вер-
ности крестьянскому труду. Испокон веков на 
грибановской земле Конновы занимаются зем-
леделием. Дед Юрия Александровича, Дмитрий 
Михайлович, был одним из первых трактори-
стов в районе, затем руководил бригадой ком-
байнеров в колхозе «Путь Ленина». Бабушка, 
Ксения Алексеевна, знатная свекловичница. 
Отец, Александр Дмитриевич, с 16 лет трудился 
в родном колхозе механизатором, комбайнером. 
Увы, в 42 года ушёл из жизни. Мама, Зинаида 
Сергеевна, также свекловичница с более чем 
30-летним стажем. Дядя, Михаил Дмитриевич, 
и вовсе отработал механизатором, комбайнером 
свыше полувека.

Так что после окончания восьми классов 
перед Юрием не стояла дилемма, куда пойти 
учиться. Лозунг того времени «Живёшь на 
селе - знай технику!» для сельских мальчишек 
был абсолютно понятен, и приемлем на все сто 
процентов. И он, не раздумывая долго, поступил 
на механический факультет Борисоглебского 
сельскохозяйственного техникума. В июне 1974 
года молодого специалиста с распростертыми 
объятиями встретили в том же самом колхозе 
«Память Ленина», где он на комбайне СК-4 по-
мощником отработал несколько сезонов.

Начал же Юрий механиком по сельхозма-
шинам, затем возглавил тракторную бригаду. 
В его становлении важную роль сыграл мест-
ный Кулибин и талантливый главный инже-
нер колхоза Анатолий Кремнев. Он с первых 
шагов стал привлекать бригадного механика 
к техническому творчеству. Вместе они скон-
струировали широкозахватную сеялку для сева 
подсолнечника, увеличив число рядков с шести 
до девяти. Производительность труда возросла 
в полтора раза. Эта сеялка применялась на 
участке гибридизации по выращиванию семян 
подсолнечника.

Были у Коннова и другие рационализатор-
ские предложения. По сравнению с сеялкой 
куда больший экономический эффект полу-
чен от самодельного прицепа для перевозки 
грубых кормов. Колхоз «Память Ленина» в 
то время имел крупную животноводческую 
отрасль. В одном только спецхозе по направ-
ленному выращиванию телочек содержалось 
более трёх тысяч животных. Для подвозки 

соломы, сена с поля использовались малога-
баритные заводские тележки. Изготовленный 
сельскими умельцами прицеп для трактора 
К-700 успешно заменил пять таких тележек. 
Животноводы навсегда забыли о перебоях с 
подвозом кормов.

В 80-е годы в ряде хозяйств новаторы про-
изводства пытались сделать технологический 
прорыв в производстве сахарной свёклы. Руч-
ной труд стал препятствием, тормозом на пути 
к повышению урожайности. Свекловичницы 
тяпкой по неосторожности могли срубить мо-
лодые ростки, уменьшали их оптимальное коли-
чество на гектаре. Тогда впервые заговорили об 
индустриальном методе возделывания, который 
требовал соответствующего набора техники, 
орудий, сельхозинвентаря. В колхозе «Память 
Ленина» местный ВОИР (Всесоюзное обще-
ство изобретателей и рационализаторов), куда 
входил и Юрий Коннов, тоже работал над этой 
злободневной проблемой.
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Сергей ЛьВОВ

Хоть клуб «Солнечный» и 
создан менее года тому назад, 
но уже неоднократно отме-
чался наградами различного 
уровня. Вот и несколько дней 
тому назад на юбилее компа-
нии «Авиамаркет» представи-
тели «Солнечного» получили 
«Знак отличия лидера» за 
региональное развитие вер-
толётного сектора авиации 
общего назначения в России.

Клуб «Солнечный» имеет 
уникальную инфраструктуру 
и ориентирован на выпол-
нение важных социальных 
задач. Вместе с тем «Солнеч-
ный» открывает небо всем 
желающим, кто не имеет воз-
можности приобрести  свой 
вертолёт, но хочет летать. 
Теперь демонстрационные и 
учебно-тренировочные полё-
ты доступны практически для 
всех. Контактный телефон: 
233-19-99.

Дни памяти святителя Митрофана
Вчера, в день памяти святителя Митрофана, первого еписко-

па Воронежского, митрополит Воронежский и Борисоглебский 
Сергий вместе с архиереями, прибывшими на торжества из 
других епархий, совершили Божественную литургию и мо-
лебен святителю Митрофану у его честных мощей в Благове-
щенском кафедральном соборе. В этот же день в зале собраний 
Благовещенского кафедрального собора были торжественно 
открыты ежегодные Митрофановские чтения, которые про-
ходят в рамках регионального этапа Международных Рожде-
ственских образовательных чтений. А 8 декабря в Воронежской 
областной филармонии состоится праздничный концерт с 
участием церковных и светских хоровых коллективов. 

Проверят лечебные учреждения
Качество обслуживания населения в поликлиниках про-

верят члены Общественной палаты  Воронежа.   Сделают они 
это по просьбе губернатора, который на днях встречался с  
депутатом областной думы,  председателем городской Обще-
ственной палаты Игорем Суровцевым. Напомним, на прошлом 
заседании областного правительства губернатор Алексей Гор-
деев дал поручение принять меры по сокращению очередей в 
воронежских поликлиниках. 

Кадетов посвятили в десантники
Восемь юношей и девушек – учащихся специализиро-

ванного кадетского класса центра образования №1, что в 
Воронеже на улице 9 Января, торжественно посвятили в 
десантники. Помимо занятий по обычным школьным дис-
циплинам, они теперь будут глубже знакомиться с военным 
делом и проходить доармейскую подготовку по десантному 
профилю. Этот пилотный проект в образовательном центре 
реализуется по инициативе воронежского областного Совета 
Союза десантников России, который, как сообщил «Комму-
не» председатель Совета Андрей Подковыров, недавно был 
значительно обновлён и уже заметно активизировал работу 
по военно-патриотическому воспитанию молодежи. 

Котёнку с улицы Лизюкова десять лет
В Воронеже прошёл детский праздник, посвященный  

10-летию памятника Котёнку с улицы Лизюкова и 25-летию 
выхода на экраны мультфильма про него. В честь юбилея 
памятник нарядили в яркий галстук-бабочку и подарили от-
крытку. А  для маленьких гостей была приготовлена обширная 
развлекательная программа.  В 2014 году исполняется 80 лет 
со Дня рождения ушедшего из жизни Виталия Злотникова 
– автора сюжета о Котёнке. И общественность города об-
ратилась с инициативой в управу Коминтерновского района 
увековечить память писателя, изготовив и разместив инфор-
мационную доску.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, алексей СоЛоВьёВ,  

Татьяна ЮшКина.

Время ноВоСтей
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, местами метель; ветер  
юго-западный, умеренный, местами порывистый 
до сильного; температура -4…+2.

8 декабря по области – переменная облачность, 
местами небольшой снег; ветер западный умерен-
ный, местами порывистый, сильный; температура 
ночью -2…-7, при прояснениях местами до -13, 
днём 0…-5.

9 декабря по области – облачно с прояснения-
ми, местами небольшой снег; ветер западный с 
переходом днем на  юго-восточный, умеренный; 
температура ночью -5…-10, при прояснениях до 
-15, днём -3…-8.

ВаЛюта
(Центральный 
банк российской 
Федерации)
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«КОммуНа» – СамОЕ цИтИРуЕмОЕ  
В РОССИИ ВОРОНЕжСКОЕ пЕчатНОЕ ИЗдаНИЕ

ИСтОчНИК: результаты мониторинга компании «медиалогия» за iii квартал 2013 г.
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на сегодняшний день в 
Борисоглебске одна из 
самых больших очередей 
в регионе в детские до
школьные учреждения. 

Валентин СИдОРКИН
Это лишь одна из тем, ко-

торую обсудили губернатор 
Алексей Гордеев с главой ад-
министрации Борисоглебского 
городского округа Алексеем 
Кабаргиным в минувший чет-
верг в Борисоглебске.      

Ещё одной важной темой 
беседы стало развитие в го-
родском округе спортивной 
инфраструктуры для создания 
жителям комфортных условий 
для занятий спортом и физ-
культурой. 

- На следующий год в Бо-
рисоглебске мы вводим не-
сколько важных объектов. Пре-
жде всего, это физкультурно-
оздоровительный комплекс 
с плавательным бассейном. 
Откроем после реконструк-
ции детский сад № 18 в Юго-
Восточном районе города. К 
тому же, раз и навсегда решим 
проблему с регулярной подачей 
воды, чтобы жители больше не 
испытывали трудностей в этом 
вопросе. Всё это даст возмож-
ность развиваться городу, - от-
метил Алексей Гордеев. 

На встрече обсуждалась воз-
можность изменения статуса 
городского округа на муници-
пальный район. 

- В связи с этим должна 
увеличиться налогооблагаемая 
база примерно на 170-200 мил-
лионов рублей. Это позволит 
городу заниматься не только 
ремонтом дорог и тротуаров, 
но и в целом благоустройством, 
включая Борисоглебск и дру-
гие поселения. Здесь хорошие 
планы по созданию парков и 
соответственно тех объектов, 
где можно было бы прово-
дить досуг, - пояснил Алексей 
Гордеев. 

Также шла речь о том, что 
жители Борисоглебска обеспо-
коены возможным закрытием 
единственного кинотеатра в 
городе. Алексей Гордеев под-
черкнул, что кинотеатр, не-
смотря ни на какие трудности 
экономического характера, 
будет работать.         

- Мы со своей стороны бу-
дем курировать этот объект 
культуры. В целом же хочу 
подчеркнуть, что областное 
правительство будет поддер-
живать город Борисоглебск и 
его поселения, - отметил глава 
области. 

Борисоглебск 
поддержат

Под небом голубым… 

Во время своего недавнего визита в Воронеж, 
Министр МЧС  России Владимир Пучков вручил  
городскому вертолётному клубу «Солнечный» 
медаль «за содружество во имя спасения». Клуб 
был награждён ею за оказанное содействие МЧС 
в проведении мониторинга паводковой и пожаро
опасной обстановки в нашем регионе. 
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Валерий чашКИН

Сейчас «Зелёный луг» за-
нимает более четырёх тысяч 
гектаров неподалёку от Старой 
Криуши. Из них 2 530 – паш-
ни, а 1720 – пастбища. В тече-
ние одного года на площадке 
были построены помещения и 
загоны для содержания скота, 
здания для размещения офи-
са и проживания специали-
стов, технические помещения, 
хозяйственные постройки, 
приобретена необходимая 
сельскохозяйственная техни-
ка. Для обеспечения успеш-
ной и комфортной работы 
предприятия проложены сети 
электро- и водоснабжения, 
около трёх километров дорог 
с асфальтовым покрытием. 
Животные обеспечены поил-
ками – летними и зимними, в 
том числе с подогревом. 

Затем глава области от-

правился в райцентр. В Петро-
павловке губернатор первым 
делом посетил парк «Школь-
ный». Заложен он был ещё 
в 1950 году. А в 2013-м его 
территория была благоустрое-
на в рамках ведомственной 
целевой программы «Бла-
гоустройство мест массового 
отдыха городских и сельских 
поселений Воронежской об-
ласти на 2013 – 2015 годы», 
которую реализует областной 
департамент по развитию 
муниципальных образова-
ний. Так в парке появились 
молодые деревья, фонтан, 
водопроводная сеть, обнови-
лись пешеходные дорожки. В 
рамках благоустройства был 
отремонтирован памятник 
местному уроженцу Ивану 
Туркеничу – молодогвардейцу, 
Герою Советского Союза. Об-
щая стоимость реконструкции 
по муниципальному контрак-

ту составила 6,5 миллиона 
рублей. Из них 5,7 миллиона – 
средства областного бюджета, 
0,8 миллиона – местного. 

П о  с о с е д с т в у  с  п а р -
ком «Школьный» возведе-
но здание физкультурно-
оздоровительного комплек-
са. Здесь жители райцентра 
смогут играть в волейбол, 
баскетбол, гандбол, заняться 
ритмической гимнастикой 
и общей физподготовкой. В 
эксплуатацию объект введён 
буквально на днях. Алексей 
Гордеев заглянул в тренажер-
ный зал, поднялся на трибуну, 
чтобы вместе с юными болель-
щиками понаблюдать за игрой 

в мини-футбол воспитанников 
местной детско-юношеской 
спортивной школы. 

В администрации Петро-
павловского района губерна-
тор провёл приём граждан. 
Обращались к нему люди по 
самым разным вопросам – и 
по личным, и по обществен-
но значимым. Библиотекарь 
Анна Семисинова из хутора 
Индычий пришла с просьбой 
открыть в своём населённом 
пункте детский сад. Создать 
его можно было бы на базе 
школы.

- Хочется, чтобы у детей 
было будущее. Если есть садик 
– и будущее есть, - убеждена 

Анна Семисинова. 
Губернатор пообещал дать 

соответствующее поручение 
департаменту образования, 
науки и молодежной политики 
области, причем с планами 
реализации уже на будущий 
год. 

Учитель Светлана Казь-
мина попросила помочь в 
обеспечении села Новобогоро-
дицкое сотовой связью и вы-
сокоскоростным Интернетом. 
Николай Песковский пришёл 
в районную администрацию 
как представитель трёх сёл 
- Прогорелого, Дедовочки и 
Котовки – и двух хуторов. К 
губернатору он обратился с 
просьбой оказать содействие 
в строительстве газопровода в 
этих населенных пунктах. 

Этими встречами рабочая 
программа главы региона в тот 
день не завершилась. Алексей 
Гордеев встретился с главой 
администрации района Алек-
сеем Собкаловым и с главой 
Старокриушанского сель-
ского поселения Михаилом 
Лазуренко, который рассказал 
губернатору о потребности по-
селения в реконструкции дома 
культуры и в благоустройстве 
парка. На эти виды работ у 
местной администрации уже 
частично готовы документы, 
но есть сложности с финанси-
рованием. В ходе разговора с 

Алексеем Собкаловым была 
затронута такая тема, как 
поддержка местных сельхоз-
предприятий и привлечение 
инвесторов. 

- Петропавловский район 
– сельскохозяйственный и, к 
сожалению, находится сейчас  
в числе аутсайдеров, - рас-
сказал губернатор журнали-
стам. – Так сложилось, что 
здесь всё время занимались 
земледелием, и после развала 
плановой экономики развали-
лись и практически все мест-
ные крупные хозяйства. При 
этом неплохо развит малый 
сельскохозяйственный бизнес, 
личные подворья. Но у людей 
главная проблема – как сбыть 
продукцию. И мы сегодня с 
главой администрации района 
обсуждали, как сделать так, 
чтобы мы могли помочь соз-
дать эту инфраструктуру по 
сбыту продукции. Чтобы всё, 
что выращено на подворье, 
люди могли продавать. Основ-
ная проблема района – отсут-
ствие крупных производств и 
соответственно рабочих мест. 
Здесь уровень безработицы 
в несколько раз выше, чем в 
среднем по области. Ещё одна 
важная тема – развитие соци-
альной инфраструктуры. Идёт 
благоустройство районного 
центра, и это – начало важной 
работы.

Начало важной работы 
Власть | Губернатор Воронежской области Алексей Гордеев совершил рабочую поездку в Петропавловский район 
Первым делом алексей Васильевич познакомился 
с работой ооо «зелёный луг», которое реализует на 
территории района особо значимый инвестицион
ный проект. он включён в программу социально
экономического развития Воронежской области 
на 20122016 годы. Это предприятие было создано 
в марте 2012го, а год назад сюда было завезено 
материнское племенное стадо абердинангусской 
породы – 2390 голов. на петропавловской земле 
удалось получить приплод молодняка. 

Стадо абердин-ангусской породы прижилось  
на петропавловской земле.

9 декабря – День Героев отечества

Герой Труда из «России»
Земляки | С Юрием Конновым советуется и Президент РФ
Понадобилось двадцать два года, чтобы 
вернулись Герои Труда. Только теперь без 
эпитета «социалистический». но это ни в 
коем разе не сказывается на значимости 
этой награды, которая была и остаётся 
высшей степенью отличия за труд. и очень 
приятно, что наш земляк механизатор из 
ооо «Россияагро» Юрий Коннов стал одним 
из первых пяти россиян, которые получили 
звание Героя Труда Российской Федерации. 
Были, конечно, и другие, не менее именитые 
претенденты на вновь учреждённое звание. 
Только от Воронежской области в наградной 
отдел президентской администрации были 
направлены фамилии более чем двадца
ти кандидатов. но в современной истории 
России именно Юрий Коннов стал первым 
Героем Труда среди работников сельского 
хозяйства.
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александр КОРОбаНОВ

Вчера в Борисоглебске 
Воронежское акционерное 
самолётостроительное обще-
ство (ОАО «ВАСО») переда-
ло первый самолёт Ан-148-
100Е по контракту с Мин-
обороны РФ. В церемонии 
передачи Ан-148-100Е при-
няли участие министр оборо-
ны РФ генерал армии Сергей 
Шойгу, главнокомандующий 
Военно-воздушными силами 
РФ генерал-лейтенант Вик-
тор Бондарев, губернатор 
Алексей Гордеев, президент 
ОАО «ОАК» Михаил По-
госян и генеральный дирек-
тор ОАО «ВАСО» Виталий 
Зубарев.

Напомним, ВАСО заклю-
чило государственный кон-

тракт с Министерством обо-
роны РФ на изготовление 
и поставку 15 ближнемаги-
стральных самолётов Ан-148-
100Е в мае нынешнего года. 
Срок поставки самолётов – с 
2013-го по 2017 год. Согласно 
договору, предполагается пе-
редача одного самолёта в 2013 
году, по четыре – в 2014-м 
и 2015-м годах, и по три – в 
2016-м и 2017-м.

 – Контракт с Министер-
ством обороны значит для 
завода очень многое, – сказал 
генеральный директор ОАО 
«ВАСО» Виталий Зубарев. И 
я рад сегодня констатировать, 
что воронежские авиастрои-
тели справились с задачей, 
и первый самолёт сдан в со-
ответствии со сроками кон-
тракта.

Первый пошёл
ВаСо передало заказчику – Минобороны РФ – 
первый самолёт ан148100Е, изготовленный по 
контракту с силовым ведомством.



Исаак Загайтов,
профессор

Дело в том, что цивилизо-
ванное общество везде состоит 
из групп населения, эконо-
мические интересы которых 
в каждый данный момент не 
только не совпадают, но неред-
ко оказываются диаметрально 
противоположными (раб и 
рабовладелец, собственник и 
вор, и т.д.). Согласование и по-
давление этих противоречий 
является важнейшей функцией 
государства.

В зависимости от того, в 
интересах каких социальных 
групп реализуются управленче-
ские функции государства,  его 
социально-экономическая по-
литика в современных усло-
виях может быть либерально-
олигархической, либерально-
демократической, бюрокра-
тической, государственно-
демократической, либо в опре-
делённой мере сочетающей эти 
направления.

Либерально-олигархический 
курс предполагает, что в про-
цессе стратегического анали-
за внимание исследователей 
должно акцентироваться на 
определении проблем, вызовов, 
«узких мест» и «точек роста», 
имеющих приоритетное зна-
чение для реализации перспек-
тивно значимых коллективных 
интересов олигархических 
групп общества. В настоящее 
время это вопросы сохранения 
отечественной и зарубежной 
собственности олигархиче-
ских структур, возможности 
приумножения этой собствен-
ности и даже проблемы пози-
тивной нравственной оценки 
условий её использования. 
Например, путём всемерного 
стимулирования подавления 
общественного осуждения 
глубокой дифференциации до-
ходов и восхваления олигархов 

– за их вклад в налоговую базу 
государственного бюджета, за 
сохранение части рабочих мест, 
за проявления благотворитель-
ности и т.д.

В той мере, в какой поло-
жительное решение этих во-
просов требует миролюбивой 
или агрессивной внешней и 
внутренней политики, курс 
реализуемой государством 
социально-экономических ме-
роприятий должен помочь 
именно олигархическим груп-
пам - в поиске предпочтитель-
ных способов достижения их 
главных целей.

Он должен указать, в ка-
ких случаях целесообразно 
укреплять или обесценивать 
национальную валюту, когда 
нужно увеличивать или со-
кращать экспорт либо импорт 
товаров и капитала. Кому и ког-
да разрешать или ограничивать 
куплю-продажу земли. Как в 
их интересах формировать на-
логовую систему, регулировать 
трудовое и пенсионное законо-
дательство, сколько бюджет-
ных средств расходовать на 
оборону и службы поддержа-
ния порядка, на образование и 
науку, спорт, здравоохранение 
и т.д.

Либерально-демократи-
ч е с к и й  к у р с  с о ц и а л ь н о -
экономической политики от 
либерально-олигархического 
отличается, прежде всего, на-
правленностью на реализацию 
общих интересов более ши-
роких групп населения (в со-
временных условиях – так на-
зываемых «средних» классов). 
Поэтому он готов признать 
целесообразность ограничения 
привилегий олигархических 
структур, в том числе таких, 
как «плоская шкала» налого-
обложения, свободное движе-
ние капиталов за рубеж для 
использования его на непроиз-
водительные цели.

Он ориентирован на низкие 
ставки процентов за кредит, на 
сокращение рентных платежей, 
на рост государственных рас-
ходов - для решения некоторых 
социальных проблем (в том 
числе на обеспечение техноло-
гически необходимого уровня 
образования и здравоохране-
ния, но обязательно при сохра-
нении в определённых рамках 
безработицы и бедности). Он 
может приветствовать укрепле-
ние обороноспособности стра-
ны, развитие инфраструктуры, 
необходимой для его успешной 
предпринимательской деятель-
ности и обязательно защиты 
внутреннего рынка.

Б ю р о к р а т и ч е с к и й  к у р с 
социально-экономической по-
литики аккумулирует общие 
интересы только работников 
государственного аппарата 
управления, чиновничества. 
Поэтому данный курс не может 
сохраняться долговременно. В 
зависимости от того, в какой 
мере чиновничество, реализуя 
свои интересы, обрастает или не 
обрастает собственностью, про-
исходит изменение бюрократи-
ческого курса – в либерально-
д е м о к р а т и ч е с к и й  и л и  в 
либерально-олигархический.

Государственно-демократи-
ч е с к и й  к у р с  с о ц и а л ь н о -
экономической политики 
предполагает ориентацию на 
развитие народного хозяйства 
в общих интересах подавляю-
щей части населения, а потому 
он нацелен на стимулирование 
максимально высоких темпов 
роста производства необходи-
мых населению материальных, 
интеллектуальных благ и услуг, 
улучшение среды обитания, на 
рост численности населения 
и увеличения продолжитель-
ности жизни.

Каким курсом сегодня раз-
вивается народное хозяйство 
нашей страны, понятно по 
результатам её социально-
экономического развития в 
последние два десятилетия. 
Именно это растущее понима-
ние рождает всё больше вопро-
сов, касающихся перспектив 
дальнейшего следования дан-
ному курсу.

Не думаю, что сильно оши-
бусь, если скажу, что не менее 
95 процентов наших граждан 

нынешней ситуацией в стране 
недовольны.

Озабочены современным 
состоянием экономики даже 
Президент Владимир Путин 
и премьер Дмитрий Медведев. 
И это естественно, поскольку 
известно, что, избрав себе в ку-
миры капиталистические стра-
ны Запада, Россия оказалась 
неспособной поддерживать 
их темпы роста производства. 
Больше того, по итогам почти 
четверти века либеральных 
реформ страна всё еще заметно 
отстаёт от советских масштабов 

реальной экономики конца 
80-х годов.

Что же делать, если поезд 
оптимистических ожиданий 
ушел? Худший вариант – под-
даться соблазну панического 
призыва: «Спасайся, кто мо-
жет». Сегодня это обещает 
неплохие результаты тем, кто 
уже подготовил себе «запасные 
аэродромы» в зарубежных ак-
тивах. Кое-что для себя могут 
приобрести и те, кто способен 
активно расталкивать собра-
тьев по бизнесу и снижать из-
держки, за счет наёмных рабо-
чих, налоговых, экологических 
платежей и т.п.

А от чего же зависит бу-

дущее остальных россиян? В 
принципе большинство из них 
знает, в каких апартаментах 
размножаются и накапливают-
ся те условия, которые превра-
щаются в заразу, парализую-
щую отечественный потенциал 
природных, материальных и 
человеческих ресурсов. По-
рождают нищету, безработицу, 
банкротства и коррупцию; не 
позволяют рационально ис-
пользовать наличный потенци-
ал в интересах всего общества.

Проблема в том, что унижен-
ные и оскорблённые не про-

являют должной 
активности, когда 
нужно напомнить 
о своих интересах 
п р и  в ы р а б о т к е 
курса социально-
экономической 
политики. Пре-
обладает наивная 
надежда, что со 
временем всё ре-
шится само собой. 
Что когда-нибудь 
олигархи осознают 
неприятный запах 
их паразитическо-
го существования. 
Что и средний биз-
нес, пугливо ожи-
дающий снижения 
его прибылей по 
мере реализации 
условий ВТО, тем 
не менее, не будет 
рисковать соци-
альным спокой-
ствием.

Однако жизнь и 
олигархов и пред-
п р и н и м а т е л е й 

средней руки реально устроена 
таким образом, что подавляю-
щее большинство и тех и дру-
гих будет руководствоваться 
принципом – «своя рубаха 
ближе к телу».

Поэтому, чтобы снять до-
кучливые упрёки в нежелании 
решать проблемы социально-
экономического благополучия 
в интересах большинства, они 
будут многократно повторять 
сцену из спектакля «Геркулес 
и авгиевы конюшни», зонги к 
которому написал еще в совет-
ские годы наш замечательный 
поэт и актёр Леонид Филатов.

Напомню эту сцену. В пар-
ламенте дебатируется вопрос о 

том, нужно ли приглашать Гер-
кулеса для очистки конюшен 
от зловонного навоза. Оказы-
вается, что у этой, казалось бы, 
общественно полезной идеи 
имеется немало противников, и 
автор предлагает прислушать-
ся к их до сих пор актуальным 
аргументам.

Представляющий правящую 
партию член парламента:

«Дерьмо, конечно, не Dior,
но запах этот с давних пор 

привычен для народа,
А дай народу кислород, 
не задохнется ли народ,
глотнувши кислорода?»

 
Не менее убедителен пред-

ставитель еще одной группы 
парламентариев:

«В дерьме уютно и тепло,
хотя и сыровато.

Ударит лютая зима - 
и мы без теплого дерьма

Повымерзнем, ребята!»
 
И наконец, хорошо узна-

ваемый верноподданный член 
парламента:

«Кто не желает жить 
в дерьме,

пусть коротает век в тюрьме!
Искореним бунтарство! 
Кто объявляет бой дерьму,
Тот посягает на саму основу

государства!».
 
А теперь прислушаемся к 

тому, что рекомендует поэт 
всем, кого нелёгкая жизнь 
заставляет искать ответ на 
вопрос – от чего зависит наше 
будущее:

«Не все в стране зависит 
от начальства,

А потому общественность 
сама,

Обязана - вполглаза 
и нечасто -

Но все ж следить 
за уровнем дерьма».

 
Двенадцать лет тому назад 

мне уже доводилось напоми-
нать читателям «Коммуны» 
об этой рекомендации Леонида 
Филатова. К сожалению, и 
сегодня приходится конста-
тировать: «Повторение - мать 
учения».

От чего зависит наше будущее
Мнение учёного | По итогам почти четверти века либеральных реформ 
Россия всё ещё заметно отстаёт от советских масштабов реальной экономики конца 80-х годов прошлого века
Если смотреть очень далеко, то наше будущее за-
висит от дееспособности Солнца. Если говорить о 
перспективе 40-60 лет, то его определит общемиро-
вая тенденция динамики производительных сил – 
техники, технологий, рабочей силы. Если всмотреть-
ся в ближайшие 10-20 лет, то решающая роль будет 
принадлежать курсу социально-экономической по-
литики, который примет к исполнению руководство 
страны. Остановимся на последнем моменте.
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У карты области
Бутурлиновский район

Результаты вселяют оптимизм 
 В минувший четверг бутурлиновцы подвели итоги 

сельскохозяйственного сезона. Непростой по погодным 
условиям год аграрии района завершили с достойными 
показателями. Лучших в отрасли растениеводства и 
животноводства, перерабатывающей промышленности 
чествовали в ДК «Октябрь». Десятки человек в раз-
личных номинациях были удостоены министерских, об-
ластных и районных наград. Были названы и целые кол-
лективы, причём многие по нескольку раз – например, 
сельхозпредприятия «Бутурлиновский Агрокомплекс», 
«Нижнекисляйские свеклосемена», ООО «Ингук», 
«Бутурлиновский мелькомбинат», КФХ «Шаповалов 
И.В.» и другие. 

Духовное благополучие –  
забота общая

В Бутурлиновке, ещё со времен слободы, было особое 
отношение к церкви. Меценаты, которыми славилась 
здешняя земля, строили храмы, делали большие пожерт-
вования на дела Божьи. Увы, многие из этих храмов за 
безбожные десятилетия утрачены, другие нуждаются в 
ремонте и восстановлении. Средств для этого у Бутур-
линовского благочиния, равно как и у Воронежской и 
Борисоглебской епархии, не хватает, к тому же возникает 
и ряд других вопросов. Например, по поводу передачи в 
собственность епархии земельных участков, на которых 
возведены храмы, и самих храмовых комплексов. Эти 
и другие проблемы обсуждены на встрече главы адми-
нистрации Бутурлиновского муниципального района 
Юрия Матузова с настоятелями действующих храмов, 
входящих в Бутурлиновское благочиние. «Мы будем и 
впредь заботиться о духовном благополучии вверенной 
нам территории, - отметил Юрий Иванович. – Верим, что 
от забот благочиния по ремонту и восстановлению храмов 
не останутся в стороне и наши бизнес-структуры». В 
свою очередь благочинный Бутурлиновского благочиния 
настоятель Спасо-Преображенского собора протоиерей 
Александр Беляев поблагодарил нынешнее руководство 
района за растущее внимание к вопросам духовности.

«Мой край – мой дом, моя судьба»
Большая деле-

гация Бутурли-
новского района 
побывала в самом 
южном районе 
Воронежской об-
ласти – Богучар-
ском. Приехали 
туда бутурлинов-
цы не с пустыми 
руками, а с вы-
ставкой народно-
прикладного ис-
кусства «Слобо-
да мастеровая», 
книжной выставкой «Мой край, подаренный судьбой» и 
полуторачасовой концертной программой, очень тепло 
встреченной богучарцами. Открывая же фестивальную 
программу, глава администрации Бутурлиновского 
района Юрий Матузов передал в дар богучарцам горе-
льеф «Маяк», выполненный из массива ясеня, и выразил 
уверенность, что подобные культурные обмены между 
муниципальными районами будут способствовать ожив-
лению народного творчества, неоправданно забытого в 
трудные пореформенные годы. Кстати, в финале концерта 
богучарцы аплодировали бутурлиновским артистам стоя 
и долго не отпускали их со сцены.

Имя на карте и в мраморе
В Бутурлиновке торжественно открыли мемориальную 

доску отважному исследователю Арктики, талантливому 
гидрографу Николаю Колодиеву. Она установлена на 
доме, где он провёл детские и юношеские годы. Увидев 
во время службы на Дальнем Востоке океан, Николай 
Колодиев навсегда заболел морской стихией. Окончив 
Ленинградский гидрогеографический институт, при-
нимал участие во многих научно-исследовательских 
экспедициях. Жизнь Колодиева трагически оборвалась 
в 1940 году, когда ему был всего 31 год. Одна из бухт на 
восточном берегу острова Нансена названа в его честь. 
Помнят о своём знаменитом земляке и бутурлиновцы. 
Вот и на открытие мемориальной доски пришли не только 
его родственники и сотрудники краеведческого музея, но 
и представители общественности, педагоги и учащиеся 
бутурлиновских школ.

Работы спортивными темпами
Б у т у р л и -

новцы с непод-
дельной заинте-
ресованностью 
н а б л ю д а ю т  з а 
строительством 
физкультурно-
о з д о р о в и -
тельного ком-
п л е к с а  и  у ж е 
з а м е ч а ю т,  н а -
сколько удачно 
он вписался в ин-
терьер города. Помимо условий для занятий различными 
видами спорта, здесь будет и плавательный бассейн – его 
бутурлиновская молодёжь ждёт с особым нетерпением. 
Работы на важном объекте идут спортивными темпами. 
На внутренней отделке здания, монтаже теплового узла, 
электропроводки, отопления ежедневно занято около 150 
человек. Благоустраивается здание ФОКа и снаружи. До 
самого снега шли работы по обустройству парковой зоны. 
Дорожки, фонтан, более 600 деревьев и кустарников, вы-
саженных зимним способом, уже весной подарят бутур-
линовцам еще одно уютное место для отдыха.

Стали именными стипендиатами
Сергей Зинченко, Анна Шевченко, Виктория Уль-

вачева, Татьяна Жуганова, Максим Дорохин и ещё 10 
учащихся городской средней школы №1, педагогического 
училища, профессионального лицея №39, медицинского 
техникума, механико-технологического колледжа, Пу-
зевской средней школы стали стипендиатами админи-
страции Бутурлиновского муниципального района. Так 
отмечены не только их отличная и хорошая учеба, но и 
активное участие в общественной жизни, а также победы 
в спортивных состязаниях. На вручение первых именных 
стипендий, которое прошло в администрации района, 
пришли не только сами «виновники» торжества, но и 
их преподаватели и родители. В Бутурлиновке считают: 
важны и другие подобные шаги, чтобы юноши и девуш-
ки активнее приобщались к заботам и традициям малой 
родины и строили соответствующие планы на жизнь. Так, 
район сейчас остро нуждается в грамотных специалистах 
– врачах, педагогах, тренерах.

Сообщения подготовили  
Елена КОРЖОВА,  Алексей СОЛОВЬЁВ.
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- До всего приходилось до-
ходить своей головой, - вспо-
минает Юрий Александрович. 
— Изготавливали сельскохо-
зяйственные орудия своими 
руками. В конечном счёте всё 
получилось, и, дай Бог памя-
ти, девятнадцать лет назад 
с братом Михаилом, нашим 
дядей Михаилом Дмитрие-
вичем, мы впервые вырастили 
урожай сахарной свёклы без 
затрат ручного труда.

В должности механика, а 
затем и бригадира Юрий отра-
ботал пять лет. Возможно, из 
него получился бы толковый 
руководитель высшего звена. 
Но он решил сесть за трактор. 
Считал, что так больше пользы 
принесёт. И упросил тогдаш-
него председателя колхоза 
Владимира Побокина пере-
вести его в механизаторы. По-
бокин согласился пересадить 
бригадира на новый, только 
что поступивший Т-150. Это 
произошло в конце 1983 года. 
Весной и осенью он пахал зем-
лю, а летом, в страдную пору, 
управлялся на комбайне. 

-Работать он плохо не 
умел, - вспоминает Валентин 
Суховерхов, в прошлом один 
из председателей колхоза 
«Память Ленина». - Если что-
то делал, то с толком и на 
совесть. Так его воспитали 
родители. 

 Когда по итогам одиннад-
цатой пятилетки встал вопрос 
о награждении передовиков 
производства, то от колхоза 
«Память Ленина» первым 
был представлен Юрий Кон-
нов. Его трудовой вклад от-
метили орденом Трудовой 
Славы III степени. Вручая 
награду, первый секретарь 
Грибановского райкома пар-
тии Виктор Булавинцев по-
желал сельскому парню стать 
полным кавалером ордена 
Трудовой Славы.

И наверняка бы стал, но 
грянула перестройка. За те 
годы колхоз пришёл в упадок, 
обанкротился, прекратил своё 
существование. Закрылись 
фермы, брошенная земля стала 

зарастать бурьяном. Работни-
ки полей и ферм оказались не 
у дел. Юрий тоже. Но однажды 
в его дом постучал бригадир 
соседнего колхоза «Россия» 
Алексей Попов. У него воз-
никли проблемы с кадрами 
свекловодов, и он попросил 
Юрия в горячие весенние дни 
помочь в севе свёклы. Пред-
ложение бригадира оказалось 
как нельзя кстати. 3 марта 1998 
года Коннова зачислили меха-
низатором в колхоз «Россия». 
Кроме сахарной свёклы Юрий 
стал выращивать гибридные 
семена подсолнечника, уби-
рать хлеб. С тех пор минуло 
пятнадцать лет. За эти годы 
вырос сын, тоже Юрий, пошёл 
по отцовским стопам, стал вы-
сококлассным механизатором. 
Без отрыва от производства 
младший Коннов окончил 
Воронежский аграрный уни-
верситет. Семейный экипаж 
на уборке зерновых, подсол-
нечника, сахарной свёклы 
- бессменный лидер. Только в 
нынешнем году на комбайне 
«Холмер» Конновы убрали в 
хозяйстве сахарную свёклу - 
800 гектаров, накопав 25 тысяч 
тонн сладких корней. 

За пятнадцать лет рабо-
ты в ООО «Россия-Агро» у 
Коннова к ордену Трудовой 
Славы прибавились новые 
награды: медаль «За труды 
по сельскому хозяйству», 
несколько почётных грамот 
Министерства сельского хо-
зяйства. Стал он и Заслу-
женным механизатором РФ. 
А в этом году - Героем Труда 
России.

…Помнится, не прошло и 
месяца после вручения Золо-
той звезды, как Президент РФ 
Владимир Путин посетил Во-
ронеж. На встречу с губерна-
тором Алексеем Гордеевым он 
пригласил и Юрия Коннова. 
Алексей Васильевич со сво-
ей стороны побывал в ООО 
«Россия-Агро», встретился с 
отцом и сыном Конновыми 
прямо в поле. О чём они тогда 
беседовали, не знаю, но то, как 
сделать хлебный колос более 
полновесным, думаю, точно 
не обошли.

Герой Труда  
из «России»

анастасия БЫрКа
Фото Михаила КвАСОвА

Мы всегда рискуем раз-
минуться во времени с теми, 
с кем нас разделяет не одно 
поколение. И мне не досталось 
бы рассказа о корабле «Мерку-
рий», который возвышается на 
бетонной опоре над городом, 
а установлен он при участии 
Павла Фоковича Солопенко, 
посреди Воронежского водо-
хранилища. Да вообще не узна-
ла, что он за человек, Павел Фо-
кович. Но подвернулся случай, 
счастливый, думаю, случай. 
Жена его, смеясь, говорит:

- Потому он и Золотую звез-
дочку получил, что улыбка-то 
его — десять рублей, не меньше, 
стоила! Вечно неулыбчивый 
ходил, всё работал, работал да 
других на труд подвигал.

Павел Фокович и Пелагея 
Матвеевна встретили меня 
радушно, тепло, светящимися 
лучиками множества морщи-
нок у глаз.

— Это всё я сам делал, — рас-
сказал хозяин и при этом потя-
нулся к верхней полке одного 
из собственноручно сработан-
ных шкафов, расположенных 
почти вдоль всей стены, чтобы 
фотокарточки достать.

Мастерил он и дома, и на 
работе: у себя — вот такие шка-
фы и кое-что ещё по мелочи, 
на работе — что посложнее: к 
новым зданиям кинотеатров 
«Пролетарий» и «Спартак» 
мастерок приложил, к макарон-
ной фабрике и цирку, стадиону 
«Труд»... Всего-то и не счесть!

«Ты у меня бухгалтером 
будешь», — говаривал Павлику 
отец Фока Герасимович — сто-
ляр, печник, кровельных дел 
мастер из посёлка Нижний 
Кисляй, что в Бутурлиновском 
районе. А он в строители по-
дался.

Мать свою Павел Фокович 
почти не помнит. Она умерла, 
когда ему было восемь. Оста-
лись две младшие сестрёнки, 
с которыми хочешь не хочешь, 
а нянчиться приходилось. В 
сороковом в доме появилась 

мачеха — на десять лет моложе 
отца, а вскоре и в полку Павли-
ковых сестёр прибыло. Ровно 
через год нижнекисляйские 
мужики ушли на фронт, и их 
место заняли подростки. Пашу 
определили на колхозную водо-
возку — он воду для тракторов 
на лошади подвозил. А фронт 
— он в десяти километрах от 
села проходил. В сорок втором, 
когда пареньку исполнилось 
14 лет, отец Павла погиб. Он 
успел лишь пять классов за-
кончить, а после смерти бати 
из шестого ушёл — один ведь 
мужик в доме остался. Как-то 
приехали в Нижний Кисляй 
строители — записывать ребят 
в школу фабрично-заводского 
обучения - ФЗО. Павел, са-
мый юный, тоже отправился 
со всеми.

— Учился я на «отлично», 
хорошо математику знал, а по-
шёл Воронеж восстанавливать, 
кирпич таскать, — улыбается 
Павел Фокович.

Ещё учеником школы ФЗО 
№2 Паша Солопенко с инте-
ресом читал книги об истории 
Воронежа, о том, что был по-
ставлен наш город по приказу 
«по Государеву цареву и вели-
кого князя Фёдора Иоановича 
Мстиславского» на южной 
окраине Московского госу-
дарства, и как он от набегов 
иноплеменных народов за-
щищал…

Пятнадцатилетним пацаном 
в тот год он пришёл в трест 
после фабрично-заводского 
ученичества. В сорок третьем, 
через три дня после освобож-
дения Воронежа, на проспекте 
Революции появился первый 
бюллетень газеты «Коммуна», а 
13 февраля в областном центре 
заговорило радио, в конце мая 
по городу прошёл первый трам-
вай. А потом Павел, обучав-
шийся в классе котельщиков, 
и сам стал готовить площадки 
под постройку новых зданий, 
было это уже в 1944-м.

Только за четыре года, с 
1944-го по 1947-й, воронежцы 
отработали свыше 19 миллио-
нов человеко-часов. А к 1947 

году, как говорится в брошюре 
о строителе Павле Солопенко, 
из 130 предприятий, разру-
шенных фашистами в период 
оккупации, 122 уже вступи-
ли в строй действующих, и 
многие из них вышли из-под 
мастеровых рук бригады Павла 
Фоковича. 

В 1958-м он стал бригади-
ром, а через восемь лет его за-
служенно наградили орденом 
Ленина и Золотой звездой Ге-

роя Социалистического Труда 
за достижения на строитель-
стве на авиазаводе цехов для 
сборки самолётов.

«Павел Фокович — рабо-
чий интеллигент, грамотный, 
воспитанный, культурный, 
начитанный и неугомонный. 
Будучи уже на пенсии, он до-
бился ремонта 24-квартирного 
дома, в котором живёт, оградил 
цветник штакетником, угово-
рил домоуправление заасфаль-
тировать тротуар около дома, 
не пропустил ни одного торже-
ственного городского собрания 
строителей по случаю профес-

сионального праздника. Это 
очень душевный человек: при 
встрече разузнает, как жизнь, 
здоровье, родственники, посо-
ветует, предложит помощь», 
— такое вот емкое слово о бри-
гадире монтажников, старшем 
инженере Управления строй-
треста №2 Павле Солопенко я 
нашла в книге Юрия Юрина, 
изданной в прошлом году, - 
«Мы строили Воронеж».

Привычку всё делать на со-
весть не отнимешь. 
Привычку много 
читать тоже бро-
сить никак нельзя. 
Когда случилось 
бригадиру в боль-
нице лежать, вся его 
рабочая команда но-
сила ему книжки в 
отделение — медсё-
стры за головы хва-
тались: как можно 
столько читать?! 

Павел Фокович 
и Пелагея Матвеев-
на держатся сейчас 
друг за друга как ни-
когда, дорожат друг 
другом. Вы только 
представьте себе: 
стоят бок о бок два 
крепких дерева. Ему 
17 декабря испол-
нится 85, она — на 
пять лет его моложе. 
Друг с другом их 
свела сама судьба. 
У него умерла жена 
— мать его детей — 
Екатерина Митро-

фановна, когда ему было 69. С 
ней прожил без года полвека. У 
Пелагеи Матвеевны нет уже ни 
мужа, с которым пролетели 45 
совместных годочков, ни двоих 
сыновей — одна. Так получи-
лось, что жили они в одном 
подъезде дома на Ленинском 
проспекте, в котором когда-то 
вместе и квартиры получали. 
Решили съехаться. Так и со-
шлись. Так и живут.

У Павла Фоковича двое 
сыновей, пятеро внуков и трое 
правнуков. Дай ему Бог здоро-
вья и долголетия! И низкий, до 
земли, поклон.

Строитель
Судьба | Если бы Павлу Фоковичу Солопенко и не присвоили звание Героя 
Социалистического Труда, то он всё равно всей своей жизнью подтвердил: он и есть Герой

Герой Социалистического Труда 
Павел Солопенко.



Борис Ваулин

Громкие «посадки» недавне-
го времени мэров крупных 

городов показывают, что тех, 
кто преступает закон и привык 
«брать», неминуемо ждёт на-
казание, какой бы пост они ни 
занимали. Безусловно, борьба с 
этим злом не должна сводиться 
к гонениям на чиновников, за-
бывая при этом бытовое мздо-
имство. Сегодня, к сожалению, 
масштабы его огромны, и в этом 
смысле оно не менее страшно, 
чем коррупция среди должност-
ных лиц. 

Только за 9 месяцев 2013 года 
в производстве у следователей 
Следственного комитета РФ 
находилось около 20,7 тысячи 
уголовных дел о преступлениях 
коррупционной направленно-
сти. Это значительно больше, 
чем в прошлом году. В суд на-
правлено почти 20 процентов 
расследованных дел. Следует 
заметить, что растёт не только 
число выявленных престу-
плений, но и размер взяток. 
По данным МВД, среднеста-
тистический размер взятки в 
России сейчас составляет около  
60 тысяч рублей. 

Какова ситуация в Воронеж-
ской области? Вот несколько 
любопытных и, вместе с тем, 
тревожных данных, подготов-
ленных для редакции  «Комму-
ны» прокурором отдела по над-
зору за исполнением  законо-
дательства о противодействии 
коррупции областной прокура-
туры Алексеем Грачёвым.

В 2010 году следственными 
органами Воронежской области 
возбуждено 412 уголовных дел о 
преступлениях коррупционной 
направленности, в 2011 – 446, в 
2012 – 418, за 9 месяцев текуще-
го года оказалось 373 дела. С об-
винительными заключениями в 
суды отправлено соответствен-
но по годам – 172, 171, 150 и 101 
уголовное дело. В некоторых 
делах фигурантами выступали 
двое обвиняемых. Основными 
преступлениями были - полу-
чение и дача взятки, коммерче-
ский подкуп, злоупотребление 
и превышение должностных 
полномочий, хищение денеж-
ных средств с использованием 
служебного положения. 

Так, например, в суд на-
правлено уголовное дело по 
обвинению следователя отдела 
Железнодорожного района 

УМВД С.Степанищевой в по-
лучении взятки, и адвоката 
И.Вершковой, способствовав-
шей этому преступлению. По 
версии следствия, в октябре 
2012 года С.Степанищева при 
посредничестве И.Вершковой 
намеревалась получить 1200000 
рублей за прекращение нахо-
дившегося в её производстве 
уголовного дела о мошенни-
честве и присвоении чужого 
имущества. После получения от 
обвиняемого по этому уголовно-
му делу половины назначенной 
суммы взятки, согласованные 
действия следователя и адво-
ката были пресечены сотруд-
никами правоохранительных 
органов. В минувшую среду  суд 
Советского района начал рас-
сматривать это уголовное дело 
по существу.

Не избежали соблазна взять 
из государственной казны и 
потратить по своему усмотре-
нию деньги так называемые 
лица особого правового стату-
са – депутаты, руководители 
муниципальных образований – 
городов и районов. В 2011 году 
семеро таких лиц совершили 
преступления коррупционной 
направленности, в 2012 – воз-
буждено уже 17  уголовных 
дел, в текущем году – 11. При-
чём нередко такие лица тратят 
бюджетные деньги при полном 
попустительстве окружающих 
их сотрудников, и только слу-
чайность придаёт дело огласке. 

Бывший председатель Во-
ронежской городской думы 
А.Шипулин в 2008 году хорошо 
отдохнул в Париже вместе с же-
ной на 900 000 рублей, которые 
были выделены на содержание 

городской думы. Только через 
четыре года в 2012 году в от-
ношении него было возбуждено 
уголовное дело по злоупотре-
блению должностными полно-
мочиями.

 В эти дни Каширский рай-
онный суд рассматривает дело 
по обвинению бывшего главы 
района Ю.Матвеева в растрате 
государственных средств. По 
версии обвинения, он, исполь-
зуя своё служебное положение, 
и при пособничестве директора 
ООО «Гарант» А.Калашникова, 
растратил денежные средства 
района в особо крупном разме-
ре – в сумме 9 425 180 рублей. 
Эти деньги предназначались 
для сооружения водозаборной 
станции в посёлке Колодезный 
и селе Круглое Каширского 
района. В настоящее время 
дело слушается в Каширском 
районном суде. 

Прокуратура проанализиро-
вала, какие сферы хозяй-

ствования наиболее подверже-
ны у нас коррупции. Оказалось, 
что это земельные отношения и 
строительство во всех его прояв-
лениях, начиная от сооружения 
городского киоска для продажи 
бакалейной мелочи и заканчи-
вая сооружением огромного 
объекта или многоэтажного 
жилого дома. С удовольствием 
«берут» чиновники, размещаю-
щие заказы на поставки товаров, 
оказывающие услуги для госу-
дарственных и муниципаль-
ных нужд, осуществляющие 
контроль за государственным и 
муниципальным имуществом. 

Так, федеральный суд Цен-
трального района признал вино-

вным в совершении преступле-
ния, предусмотренного ст.204 УК 
РФ («Коммерческий подкуп»), 
Д.Ляшенко, бывшего учреди-
теля ООО «Инвест-Групп». 
Обвинением доказано, что в 
сентябре 2011 года он получил 
от ООО «УС-2 Интердорстрой» 
полтора миллиона рублей за то, 
чтобы помочь этой организации 
выиграть аукцион и заключить 
контракт на строительные ра-
боты в Богучаре стоимостью  
47 миллионов рублей. 

Выявляемые такого рода 
преступления показывают, что 
«навары» от подобных  сделок 
весьма велики. Может быть, 
поэтому коммерческий под-
куп ширится с каждым годом. 
По этой статье следственными 
органами в 2011 году, например,  
было выявлено 71 преступле-
ние, в 2012 -116, за 9 месяцев 
2013 года – 207. 

В последние годы выявился 
ещё один интересный штрих: 
выигранные тендеры по все-
возможным закупкам, заказы 
на поставку товаров, оказание 
услуг очень часто оказываются 
в руках родственников началь-
ствующих чиновников. У всех 
на слуху уголовное дело, воз-
буждённое в отношении главы 
администрации г. Семилуки 
Н.Маркова, начальника сектора 
по приватизации и управлению 
имуществом администрации 
О.Ватутина и главного инже-
нера администрации города 
К. Аксенова. В сентябре с.г. по 
результатам процессуальной 
проверки против всех троих воз-
буждено уголовное дело по ст. 
285 УК РФ («Злоупотребление 
должностными полномочия-

ми»). Выяснилось, например, 
что  Н.Марков от имени город-
ской администрации заключил 
с ООО «Стройиндустрия» кон-
тракт на содержание и уборку 
территории города, хотя отлич-
но знал, что ни сил, ни средств 
на это у организации нет. При 
этом на её счёт за якобы вы-
полненные работы перечислено 
около 2,5 миллиона рублей. 
Аналогичный контракт заклю-
чался и с ООО «Перспектива». 
На её счёт перечисляется 2,4 
миллиона рублей. В чьём карма-
не исчезли эти немалые деньги, 
придётся разбираться суду. 

Сегодня работники прокура-
туры весьма осторожны в 

высказываниях о том, почему, 
несмотря на активные «посад-
ки» чиновников самого разного 
уровня, коррупция и не думает 
снижаться. По мнению людей 
в синих мундирах, невозможно 
определить - продолжает расти 
это зло нынче или начинает сни-
жаться? Это объясняется скрыт-
ным характером коррупции. 

Беда нашего общества в том, 
что граждане, которым долж-
ностные лица предлагают пере-
дать им деньги за совершение 
тех или иных действий, за-
частую не заинтересованы со-
общать об этом в правоохрани-
тельные органы. Ещё меньшую 
заинтересованность в данном 
вопросе проявляют чиновники 
различного уровня. Предпри-
ниматели же предпочитают 
закладывать понесённые на 
«подмазывание» чиновников 
затраты в себестоимость про-
дукции, и за это расплачивается 
её потребитель. 

СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия МухинаПривычка брать

Буква закона | 9 декабря – Международный день борьбы с коррупцией
Ровно десять лет назад в этот день в мексиканском 
городе Мерида на политической конференции де-
партаментов иностранных дел разных стран была 
открыта для подписания Конвенция ООН против 
коррупции, принятая Генеральной ассамблеей. 
Россия в числе первых подписала этот документ, и 
с тех пор неуклонно идёт в этом направлении. Пре-
зидент России Владимир Путин не раз заявлял, что 
власть будет продолжать борьбу с чиновниками-
коррупционерами, невзирая на их статус и партий-
ную принадлежность. 
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Виталий ЧерникоВ

Это имя дорого, пожалуй, 
каждому знатоку русского 
балета начала прошлого века. 
Тогда костюмы и декорации 
Льва Бакста к спектаклям дя-
гилевских «Русских сезонов» 
поразили воображение фран-
цузов. Осенью минуло ровно 
сто лет с тех пор, как были 
созданы эти 68 работ. Идея соз-
дать гелиогравюры на основе 
авторских эскизов оформления 
спектаклей и костюмов при-
надлежала другу художника и 
сценографа, поэту и художнику 
Жану Кокто. Пятьдесят из них 
Лев Бакст раскрасил вручную в 
технике «пошуар» (трафарет), 
для русского изобразительного 
искусства уникальной: гораздо 
чаще работали в ней французы 
и немцы, а из русских, кроме 
Бакста, разве только Наталья 
Гончарова и Михаил Ларио-
нов, и то уже в эмиграции. 
Использовалась художником 
не акварельная краска, а специ-
альные натуральные пигменты, 
которые отличались большей 
цветовой насыщенностью. 

Практически все экзем-
пляры попали в музеи, либо 
крупнейшие библиотеки мира. 
Некоторое количество ока-

залось, разумеется, и в руках 
коллекционеров. 

На выставке «Лев Бакст. 
В зените славы» воронежцы 
могут увидеть изображения 
костюмов и декораций к таким 

постановкам, как «Шехереза-
да», «Жар-птица», «Голубой 
бог», «Дафнис и Хлоя». Исто-
рия театрального искусства, 
конечно же, непредставима без 
этих спектаклей. 

- Бакст - это не только исто-
рия искусства, это и история 
государства Российского, - 
убеждён директор музея имени 
И.Н.Крамского Владимир До-
бромиров. – Не напрасно ведь 

говорил Сергей Дягилев, что 
русское искусство ещё не раз 
окажет услугу России! 

Стало частью выставки 
«Лев Бакст. В зените славы» 
изображение Вацлава Ни-
жинского в «Послеполуден-
ном отдыхе фавна», во время 
работы над которым танцор 
вместе с художником, кстати 
сказать, изучали памятники 
античности. Есть и несколько 
сделанных Бакстом книжных 
иллюстраций – например, к 
гоголевскому «Носу». 

Первая из задуманной серии 
выставок прошла в Пензе. В 
планах организаторов – Евро-
пейского культурного клуба 
Ферайн (Германия) и сети 
ювелирных салонов AURUM 
– показать Бакста в Белгороде, 
Рязани, Ханты-Мансийске, 
Смоленске. Сотрудничество 
воронежского музея с теми, 
кто привёз к нам его работы, 
будет продолжено. Один из 
проектов посвящён детям. Ви-
зитная карточка Европейского 
культурного клуба – ориги-
налы иллюстраций к детским 
книгам XIX-XX веков, сделан-
ных Билибиным, Чарушиным, 
Добужинским, Лебедевым и 
другими замечательными оте-
чественными художниками. 

Все цвета «Русских сезонов» 
Вернисаж | В Воронежском областном художественном музее  
имени И.Н.Крамского открылась выставка Льва Бакста 

Основу экспозиции составили работы, сделанные для Сергея Дягилева.

В кабинет председателя оргкомитета межрайонной 
спартакиады вошли двое мужчин представительной 
наружности.

– Вы Зябликов? – поинтересовался один из них, уса-
живясь в кресло и доставая из кармана сигареты.

– Ну, допустим, – привстал с места председатель, 
удивлённый такой бесцеремонностью.

– Да вы присаживайтесь, – сказал ему гость, закуривая 
сигарету и приглашая второго вошедшего занять кресло 
напротив. – Дело в том, что я – полномочный предста-
витель вот этого уважаемого человека, которого зовут 
Пантелеймон Евграфович Свирский.

– И что нам угодно? – снова занял свой стул председа-
тель, силясь вспомнить, где он мог видеть широкополое 
лицо этого «досточтимого гражданина».

– Нам угодно, – оторвался от сигареты наглец, – что-
бы господин Свирский принял участие в финале бега 
на стометровке. За это он готов заплатить кругленькую 
сумму, включая и вашу премию.

Зябликов улыбнулся:
– А вам известно, что для того, чтобы попасть в финал, 

надо сначала выиграть предварительные состязания.
– Известно, – потушил сигарету о ботинок сидящий. 

– За это мы и предлагаем вам деньги.
– Простите, а как я объясню всем остальным спор-

тсменам, каким образом в финале оказался данный 
гражданин? – поинтересовался председатель, оглядывая 
грузное тело будущего спринтера, и припоминая, что он 
видел его на приёме у какого-то видного деятеля.

– А это уже не наши проблемы, – сказал нахал. – 
Наши деньги – ваше дело, а чтобы дело пошло быстрее, 
вот вам задаток.

И он положил на стол перед председателем увесистую 
пачку зелёных банкнот.

Искушение было велико, но Зябликов взял себя в 
руки.

– Немедленно заберите деньги и уходите, – сказал 
он, мысленно прикидывая, сколько купюр может быть 
в этой пачке.

– Ну, как хотите, – не стал возражать «полномочный 
представитель». – Тогда мы решим этот вопрос в другом 
месте.

И посетители удалились, оставив Зябликова наедине 
с его проблемами, главной из которых была: где взять 
деньги на питание спортсменов.

И вот наступил последний день спартакиады, когда 
стадион оказался почти полностью заполнен зрителя-
ми, включая и главных лиц региона. Они рукоплескали 
спортсменам, которые показывали хорошие результаты 
и даже установили два рекорда спартакиады. И всё 
было прекрасно, пока не наступило время финала на 
стометровке.

Когда бегуны вышли на старт, Зябликов, к своему 
ужасу, увидел среди них и того самого «уважаемого 
человека» с широкополым лицом, который приходил к 
нему несколько дней назад.

Председатель оргкомитета уже хотел дать финалу от-
бой, но было поздно. Слегка подвинув остальных сприн-
теров и заняв сразу полторы дорожки, Пантелеймон 
Евграфович с кряхтеньем, которое было слышно даже 
на верхнем ярусе, опустился на колени и сунул ноги в 
стартовые колодки.

Сгорая от стыда, Зябликов закрыл глаза и заткнул 
уши, поэтому он не слышал выстрела стартёра. Однако 
когда несколько минут спустя он поднял веки, то увидел, 
что спортсмены все ещё бегут по дистанции, а впереди 
всех – тот самый Свирский.

Когда ещё через четверть часа бегуны, наконец, фини-
шировали, и председатель оргкомитета вышел вручать 
Пантелеймону Евграфовичу золотую медаль, он уже 
не чувствовал никакого стыда. Он просто корил себя, 
дурака, за то, что не взял ту зелёную пачку.

Медаль  
для чемпиона 

Метаморфоза
Они сидели в приёмной гендиректора завода – Маша, 

мечтавшая получить здесь по конкурсу место секретаря, 
и её хороший знакомый журналист Алексей, получивший 
задание редакции взять у руководителя этого пред-
приятия интервью.

– Ой, Лёша, ты не представляешь, как я боюсь, – при-
читала девушка, хватаясь рукой за локоть приятеля.

– Не говори ерунды, – пытался успокоить её тот. – Ты 
красива, воспитана, у тебя хороший характер, так что 
должность эта тебе, можно сказать, гарантирована.

– А может, ты зайдёшь раньше меня? – спросила 
девушка, трясясь от страха. – После интервью у него 
настроение должно улучшиться.

– Прекрати истерику и возьми себя в руки, – нежно, 
словно комнатную собачку, погладил её Алексей по 
головке.

В этот момент дверь кабинета открылась и Машу 
пригласили туда войти.

Пробыла она там минут 10 – 12, после чего вновь 
появилась в приёмной. Но, как показалось Алексею, это 
была совсем другая Маша.

– Извините, товарищи, но приёма больше не будет, – 
сказала она ледяным, словно из морозильника, голосом.– 
Перезвоните сюда завтра или послезавтра.

– Прошу прощения, – поднялся журналист со стула, 
– но у меня с Николаем Михайловичем на сегодня на-
значена встреча.

– Она переносится на следующую неделю.
Девушка чеканила слова, словно шаги на плацу, давая 

понять, что разговор окончен.
Все посетители в приёмной встали и один за другим 

потащились к выходу.
– Не понимаю, что могло произойти, ведь мне же была 

твёрдо обещана аудиенция. Я ради неё из Хабаровска 
прибыл, – пожал плечами мужчина, сидевший непо-
далёку от Алексея.

– А ничего особенного, – ответил тот. – Просто де-
вушку приняли на работу.

вести

Виталий ЧерникоВ

Что показательно, причи-
на даже не в интересе к ней 
какого-то конкретного режис-
сёра. «Дом Бернарды Альбы», 
«Валентинов день», «Леди 
Макбет Мценского уезда» 
ставились разными людьми в 
разные периоды жизни театра. 
Можно назвать ещё некоторое 
количество постановок, кото-
рые были более удачны, менее 
удачны, но рассказывали, по 
сути, об одном. 

«Последний срок» идёт на 
большой сцене, в нём занята 
едва ли не вся труппа; «День 
космонавтики» - на малой, 
актёров четверо, декораций 
– минимум. И по форме, и по 
интонации, и по именам авто-
ров текстов-исходников они 
кажутся работами, весьма далё-
кими друг от друга (хотя поста-
новщик один и тот же: главный 
режиссёр театра, Заслуженная 
артистка Воронежской области 
Анна Бондаренко). Это впечат-
ление обманчиво. 

В «Последнем сроке» по по-
вести В.Распутина умирает ста-
руха (в роли Анны – Татьяна 
Гущина), и её дети съезжаются 

в родную деревню попрощать-
ся, дождаться, когда та умрёт, 
похоронить и с чувством вы-
полненного долга вернуться в 
город. Всё как положено. Но та 
всё не умирает и тщетно ждёт 
самую любимую из дочерей. И 
грезит картинами прошлого, 
когда дети были рядом, когда 
казалось, что их любовь друг к 
другу никуда не исчезнет. 

А приехавшим надоело 
ждать, им уже и на работу 
пора. Конечно, они никакие не 
бездушные мерзавцы, обычные 
люди. Просто «хотели как луч-
ше, а получилось как всегда». 
С матерью останется самый 
непутёвый из детей – но и, 
оказывается, самый преданный 
(очень точно сыгранный Пав-
лом Бельковым). 

Три героини «Дня космо-
навтики» Е.Унгарда (играют 
их ведущие актрисы театра 
Анна Бондаренко, Татьяна 
Гущина, Людмила Клочкова) 
репетируют в сельском клубе 
программу к очередной годов-
щине первого полёта человека 
в космос. Работа не ладится. 
Старенький микрофон гудит, 
женщины конфликтуют, по-
тому что жизнь не удалась, а 

все мужики – сволочи, и даже 
водка оказалась палёной. Фар-
совый «День космонавтики» 
вполне мог стать материалом 
для антрепризного спектакля, с 
которым какие-нибудь три по-
лузабытые звёзды советского 
кино приехали бы в Воронеж, 
чтобы немного заработать. Зри-
телю очень понравилось бы. 

Наверняка это был бы ужас-
ный спектакль. А коллективно-
му женскому портрету, создан-
ному актрисами театра имени 

Н.Г.Чернышевского, веришь. 
И вся клоунада этого спектакля 
у них почему-то – «со слезами 
на глазах». 

Трагедия ли, комедия ли, а 
всё об одном получились: о том, 
как тяжело и порой гибельно 
быть женщиной, какая бы 
эпоха или социальный строй 
ни стояли на дворе. Гущинская 
Анна из «Последнего срока» 
величественна в своём (само-
лично приостановленном) уми-
рании, Нюшка, Зинка и Лидка 

из «Дня космонавтики» прячут 
своё женскую тоску за маской 
жлобоватости. Сколько бы те 
ни входили в горящую избу, 
сколько бы коней ни останав-
ливали на скаку, в сущности, 
у них жизнь сложилась куда 
печальнее, чем у распутинской 
героини, которую хотя бы есть 
кому проводить на тот свет. Но 
и они найдут в себе силы отме-
нить и посрамить смерть. 

Тоже лишь на время, конеч-
но. И всё же… 

Улетели, но обещали вернуться 
культура | Два новых спектакля Борисоглебского драматического театра имени Н.Г.Чернышевского 
продолжают тему для этого места, чувствуется, заветную 

Мастерская  
драматургии 

В рамках образователь-
ной программы Междуна-
родного фестиваля Театра 
для детей «Большая Пере-
мена» в Воронеже при под-
держке Минкульта России 
и Департамента  культуры и 
архивного дела области стар-
товала драматургическая 
мастерская для подростков 
«Классная Драма». Она по-
зволит им проследить весь 
путь рождения спектакля. 
Сначала подростки под руко-
водством профессиональных 
драматургов пишут короткие 
пьесы на свободную тему. 
На каждом этапе от замыс-
ла до его сценического во-
площения ребята работают 
с профессионалами – дра-
матургами, режиссёрами, ак-
тёрами.  Гала-представление 
читок 12 декабря в Доме 
актёра станет завершающим 
событием мастерской. 

Рисунки  
против ДТП 

Школьники села Верхний 
Мамон вместе с учителями и 
сотрудниками Верхнемамон-
ского ОГИБДД провели ак-
цию «Дорога глазами детей». 
Но прежде они участвовали 
в конкурсе рисунков на тему 
безопасности дорожного 
движения, авторы лучших 
работ получили грамоты 
призы. Останавливая во-
дителей у парка «Песни над 
Доном», юные «инспекторы» 
в ярких жилетах с символи-
кой ДПС рассказывали об 
акции и дарили свои рисун-
ки. Владельцы транспорта, а 
их насчитали около ста че-
ловек,  благодарили ребят и 
обещали и впреди соблюдать 
правили дорожного движе-
ния. По словам  инспектора 
по исполнению администра-
тивного законодательства 
ОГИБДД ОМВД России по 
Верхнемамонскому району 
Евгения Дубинина, акция 
направлена на снижение 
количества ДТП с участием 
детей. 

На языке поэзии 
В Воронеже прошёл твор-

ческий вечер московской 
поэтессы Даны Сидерос. 
В большом зале книжного 
клуба «Петровский» звучали 
как стихи из двух уже вы-
шедших её сборников, так и 
написанные совсем недавно. 
Встреча состоялась в рамках 
проекта «На понятном язы-
ке» (куратор – Родион При-
лепин) – как первый в серии 
вечеров известных поэтов 
России и Зарубежья. Это уже 
второе выступление Даны 
Сидерос в Воронеже – ранее 
она приезжала как участ-
ник поэтического спектакля 
«Двенадцать» московского 
«Политеатра». 

Анастасия ВоронинА, 
Василий ЧерноусоВ.

Сцены из спектаклей «Последний срок» и «День космонавтики».
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ВНИМАНИЕ: ПОДПИСКА!
По 25 декабря в любом почтовом отделении Воронежской области  
можно оформить  подписку на газету «Коммуна» на первое полугодие 
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51156, цена 390 руб. 48 коп.  Для пенсионеров и инвалидов – индекс 51160, цена 
375,48 руб. «Почта России» предоставляет 20-процентную скидку от стоимости услуг 
по подписке и доставке газет и журналов ветеранам, участникам Великой Отече-
ственной войны, инвалидам I и II групп. Для получения скидки необходимо предъя-
вить соответствующее удостоверение.
Юридические лица оформят подписку по индексу 51214,  
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Реклама.

Продается с/х база 
в лискинском районе, рядом с трассой м-4: 

производственные помещения – 5627,6 кв.м (используются 
как птичники), весовая и т.д., зем. участок – 51785 кв.м, коммуни-
кации (электричество, вода), 25 млн. руб. (или сдается в аренду).

Тел.8-903-656-55-50. Реклама

*Расчет предоставлен справочно, согласно программе ипотечного кредитования ОАО «МИнБ» для строящихся 
и готовых аккредитованных объектов. Полная стоимость расчетной строящейся квартиры 1 300 000 рублей, 
первоначальный взнос - 50% от стоимости квартиры, срок кредита - 20 лет, ставка по ипотеке - 12,5% годовых. 
Полный перечень объектов и расчет стоимости ипотеки в филиале ОАО «МИнБ» в г. Воронеже.

ДОСТУПНАЯ
ИПОТЕКА!
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реклама

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

«Повезло» с календарём
Женскому волейбольному клубу «Воронеж» «повез-

ло» с календарём. Свои первые выездные матчи подо-
печные Левона Джагиняна провели на Дальнем Востоке, 
второй выезд тоже близким не назовёшь - Иркутск и 
Красноярск. В Иркутске воронежские волейболистки 
провели два матча с местным клубом «Локо-Ангара». 
В первом поединке после долгой дороги игроки ВК 
«Воронеж» не смогли проявить свои лучшие качества и 
проиграли со счётом 0:3. Ответный матч прошёл по со-
всем другому сценарию и завершился с тем же счётом 3:0, 
но уже в пользу «Воронежа». После игр 7-го тура наша 
команда сохранила за собой 3-е место.    

Поменялись местами
В Воронежском спорткомплексе института физкуль-

туры прошли матчи пятого тура баскетбольной высшей 
лиги. В гости к БК «Согдиана-СКИФ», занимавшему 
2-е место, пожаловал нижнетагильский «Старый Со-
боль», расположившийся на ступеньку ниже в турнирной 
таблице. В названии команды отражена история города 
и местного градообразующего предприятия - метал-
лургического завода. В давние времена на весь металл, 
выплавляемый на нижнетагильском заводе, основанном 
династией купцов Демидовых, ставилось клеймо «Ста-
рый Соболь».

В первой игре дебют воронежцы провалили. Потом 
хозяева площадки приложили немало усилий, чтобы 
склонить чашу весов в свою сторону, и всё же «Согдиана-
СКИФ» уступила - 77:82. В повторном матче предсказать 
победителя нельзя было вплоть до финальной сирены. 
Подопечные Владимира Гробмана то заметно уступали 
в счёте, то настигали соперника и уходили в небольшой 
отрыв. Но в итоге такой «валидольный» матч вновь 
завершился победой «Старого Соболя» - 80:79. Таким 
образом, нижнетагильцы потеснили воронежцев со вто-
рого места. В активе «Старого Соболя» 17 очков, а у БК 
«Согдиана-СКИФ» - 16.

Триумф воронежских спортсменов
В воронежском спорткомплексе «Энергия» прошёл 

чемпионат Центрального федерального округа по ска-
лолазанию. Соревнования завершились триумфом для 
воронежских спортсменов. Первые два комплекта наград 
были разыграны в дисциплине «трудность». Победи-
телями стали пятикратная чемпионка России Евгения 
Маламид из Воронежа и Юрий Такжанов из Москвы. 
«Серебро» завоевал воронежец Дмитрий Богомолов, а 
«бронза» досталась нашим землякам – Варваре Шата-
ловой и Павлу Чудинову.

В заключительный день соревнований сильнейших 
выявили в дисциплине «скорость». Здесь все шесть 
медалей завоевали воронежские скалолазы. Первые 
места заняли: бронзовая призёрка первенства Европы-
2013 Варвара Шаталова и Арсений Богомолов, вторые: 
серебряный призёр первенства Европы-2013 Максим 
Дьячков и Мария Радькова, третьи: Елизавета Зубарева 
и Павел Чудинов.

По сумме двух дисциплин были определены чемпионы 
ЦФО в двоеборье. И здесь все призовые места достались 
воронежским спортсменам. «Золото» завоевали Арсения 
Богомолова и Варвара Шаталова, «серебро» - Дмитрий 
Богомолов и Мария Радькова, а «бронзу» - Елизавета 
Зубарева и Павел Чудинов.

Предварительный этап позади
В Белгороде прошёл традиционный турнир по ганд-

болу, в котором приняли участие дублёры «Энергии», 
а также команда юношей 2001 - 2002 г.р. Резервисты 
«энергетиков» смогли обыграть всех соперников, кро-
ме местного «Технолога», выступающего в высшей 
лиге. Юношеский коллектив выступил немного хуже. 
Проиграв в матче за третье место белгородской команде, 
«Энергия» осталась за чертой призёров.

После турнира в Белгороде дублёры отправились в 
Ставрополь, где прошли официальные матчи четвёртого 
тура предварительного этапа первенства России среди 
дублирующих составов клубов суперлиги. Заняв на пред-
варительном этапе предпоследне, 9-е, место, воронежцы 
теперь примут участие в утешительном турнире за места 
с 6-го по 10-е.  

Подвели итоги
В воронежском Музее спорта прошло совещание пред-

ставителей команд – участниц чемпионата и первенства 
Воронежской области по футболу, на котором были под-
ведены итоги минувшего сезона и определены лучшие 
игроки. Обладателями индивидуальных призов стали: 
вратарь – Владимир Янишевский («Выбор-Курбатово»), 
защитник – Владимир Шалаев («Олимпик» Новая 
Усмань), полузащитник – Павел Аверьянов («Энергия-
Ямное» Воронеж), бомбардир – Андрей Ливенцев 
(«Олимпик» Новая Усмань, на его счету 27 голов). Приз 
лучшего игрока турнира получил Андрей Егорычев, 
а лучшим тренером признан Радик Ямлиханов (оба – 
«Выбор-Курбатово»). Приз «Честная игра» завоевал 
россошанский «Спартак», а лучшей ареной областных 
соревнований признан бобровский стадион «Урожай». 
Награждение проводил легендарный футболист, пре-
зидент Воронежской областной федерации футбола 
Владимир Григорьевич Проскурин.

Также наградами были отмечены лучшие областные 
команды. В чемпионате Воронежской области призо-
вые места заняли: «Выбор-Курбатово», новоусманский 
«Олимпик» и фарм-клуб лискинского «Локомотива». В 
первенстве области лучших результатов добились: «Темп-
Богучар», ФК «Семилуки» и рамонское «Торпедо».  

Леонид ХРУЩЁВ.
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Футбол ушёл на зимние каникулы.

Это не первая экспозиция 
Александра Денисова, уже 
трижды он выставлялся, 
радуя воронежцев своими 
работами, посвящёнными то 
юным гимнасткам, то детям-
сиротам, а то обычным жите-
лям нашего города. На этот 
раз Денисов представил на 
суд посетителей выставки не 
только свои работы, но и про-
бы своей ученицы Татьяны 
Матвеевой. 

Зал заполнен девичьими 
образами: на зрителей смо-
трят десятки прекрасных 
глаз. Подчас невозможно от-
личить работы двух авторов, 
видно, что Татьяна прилеж-
ная ученица. От представлен-
ных работ веет нежностью 
и теплом, даже несмотря на 
заснеженность некоторых 
моделей.

Десятки прекрасных глаз
Вернисаж | В Выставочном зале воронежских художников на улице Пушкинской, 7,  
демонстрируются работы молодого, но уже известного фотографа Александра Денисова
михаил КВаСоВ
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Александр Денисов с Татьяной Матвеевой.

НОВОГОдНИй КОНКУРС «КОММУНы»

Вы, наверное, не поверите, 
да мы и сами до сих пор не 
можем уразуметь, что это всё-
таки произошло.

А произошло вот что: нашу 
книгу «Детство, опалённое 
войной» напечатали!

Мы – сестры-близнецы, 
и нам уже немало лет, по 81 
году. Зовут же нас Лидия и 
Тамара, и до замужеств мы 
носили одну фамилию – Ве-
рещагины.

Я всю жизнь проработала 
сельской учительницей, се-
стра – в Воронеже заведующей 
детским садом. Когда у нас 
не стало мужей – оба рано 
умерли, а дети выросли, то мы 
решили жить вместе. И Тамара 
приехала ко мне в Белогорье. 
Так мы и живём вместе уже 
24 года. Недаром же говорят, 
что близнецы не могут друг 
без друга. А у нас получилось 
как в поговорке: мы с Тамарой, 
действительно, ходим парой.

Село же наше, Белогорье, 
знаменитое и на исторические 
события, и на людей. Одно то, 
что связано оно и с именем 
поэта-декабриста Кондратия 
Рылеева, о многом говорит.

На наших глазах произо-
шло немало.

Началась же книга вот с 
чего: учитель истории Татья-
на Владимировна Беляева 
попросила нас с сестрой на-
писать о том, каким село наше 
было в годы войны. Ну мы и 
принялись за воспоминания. 
Получилась война глазами 
детей: о бомбежках, об окку-
пации Белогорья фашистами, 
о том, как нас всех согнали 
в концентрационный лагерь 
(был такой в Перевальном), 
о том, как выгнали немцев с 
родной земли, как восстанав-
ливали…

Не скупились мы на под-
робности, на бытовые детали. 
Вот, например, почему немцы 
беспрерывно бомбили Бело-

горье? Да потому, что здесь 
находилась одна-единственная 
переправа через Дон на рассто-
янии от Лисок до Богучара.

Или то, как нас всем се-
лом (а были из нашей семьи 
я, сестра и мама), как скот, 
гнали фашисты в концлагерь, 
как изуверски издевались, 
морили голодом… Когда село 
освободили, то жить было 
негде – всё разрушено. На по-
лях, на минах, сколько ребят 
подорвалось. Вот как хлеб 
доставался!

Написали мы с сестрой 
воспоминания, учителя отпе-
чатали, и так пять лет ходила 
наша книга, что называется, в 
списках. Зачитали её до дыр. 
И тогда решили издать. Ини-
циативу проявили учителя 
(многие, кстати, были моими 
учениками). И набрали текст, 
и выправили, и подобрали 
иллюстрации. Без Ирины 
Васильевны Диденко, Галины 
Васильевны Олейниковой, 
Татьяны Николаевны Ендо-
вицкой, Сергея Николаевича 
Кривобокова, Татьяны Нико-
лаевны Мостовой и не было 
бы книги. Постарались они. 

Да, чуть не забыла: Сергей 
Николаевич Кривобоков, он 
ведёт в школе информатику, 
оцифровал наше «Детство, 
опалённое войной», книгу вы-
ложили в Интернете и теперь 
нам пишут письма со всей 
страны. Вот недавно даже с 
Камчатки прислали, благода-
рят за то, что мы память сохра-
нили. Да и  читается, говорят, 
книга легко, в один присест.

Приятно, конечно, такое 
слышать.

Вот какое событие в ухо-
дящем году у нас с сестрой 
Тамарой произошло.

Не ждали-не гадали, а тут 
такой подарок!

Лидия БЕЛЯЕВА.
с.Белогорье,  

Подгоренский район. 

Как мы с сестрой 
книгу написали

По горизонтали: 5. Поэт, автор песен «Школьный вальс», «Подмосковные 
вечера». 8. Разрешение на какой-либо вид деятельности. 9. Стержень для чистки 
канала ствола ручного оружия. 10. дальневосточная сельдь. 15. дерево – символ 
России. 17. Ошибка в написании из-за невнимательности. 18. Герой одноименно-
го романа Нагишкина. 19. Светлые круги, дуги вокруг Солнца, Луны. 20. Морской 
рак. 22. Персонаж пьесы Горького «На дне». 24. Государство со столицей Луанда. 
25. «Рука» рака, краба. 29. Богиня цветов в др.Риме. 31. Картина, узор из цветного 
стекла. 32. Тюрьма (устар.). 33. Персонаж романа Шолохова «Тихий дон».

По вертикали: 1. Высшая мера судебной кары. 2. Продольная нить ткани. 3. 
Летний месяц. 4. двучлен в математике. 6. Император в Германии в 1871-1918гг. 
7. Чешский бальный танец.  11. Преподаватель, учитель. 12. Судоходство между 
портами одной страны. 13. Металлический чехол на поврежденный зуб. 14. 
Башня возле мечети. 16. Заключительный этап спортивных соревнований. 21. 
Метод исследования, состоящий в разделении явления, предмета. 23. Столик для 
иконы, книги в церкви. 26. Абажур для ламп на потолке. 27. Кольцевое селение 
в Африке. 28. Православный мужской монастырь. 30. Центр республики в Х-XV 
вв. на Северо-Западе Руси.

Составил Виктор марей.

ответы на кроссворд (6 декабря)
По горизонтали: 1. Приказчик. 5. Принципат. 9. Крест. 10. Теремок. 11. 

Конкурс. 12. Жабра. 13. Медаль. 14. Тандем. 15. Патолог. 22. Ткемали. 23. Вор. 
25. дрифтер. 26. Старица. 27. Протест. 28. Лом. 29. Локатор. 32 Веранда. 36. 
Тарпан. 38. Кличка. 39. Идеал. 40. Инталия. 41. Природа. 42. Оклад. 43. Рома-
неска. 44. Акватория.

По вертикали: 1. Постамент. 2. Каземат. 3. Заводь. 4. Курсант. 5. Пострел. 6. 
Нарост. 7. Инокиня. 8. Таксометр. 15. Пристав. 16. Оборона. 17. Гадалка. 18. Бетон. 
19. Ранет. 20. диско. 21. Стать. 23. Вал. 24. Рим. 27. Портсигар. 30. Репарация. 31. 
Справка. 33. Радикал. 34. Ниагара. 35. Вибрато. 37. Наитие. 38. Кираса.

КРИМИНАЛ, ПРОИСШеСТВИя
Экс-губернатора призвали к ответу

Суд отложил рассмотрение жалобы адвокатов экс-губерна-
тора Воронежской области Владимира Кулакова на поста-
новление о возбуждении против их клиента уголовного дела о 
злоупотреблении служебными полномочиями.

Напомним, уголовное дело, фигурантами которого стал 
экс-губернатор Владимир Кулакова и его заместитель Сергей 
Наумов, расследуется два года. Их подозревают в издании ряда 
неправомерных распоряжений и постановлений, по которым 
шестимиллиардный долг ГУП «Воронежинвест» был списан на 
районы Воронежской области. 16 октября 2013 году Владимиру 
Кулакову и его экс-заместителю Сергею Наумову предъявили 
обвинение в превышении должностных полномочий.

По мнению защиты, подписание подобных распоряжений и 
постановлений входило в компетенцию губернатора и его первого 
заместителя. Суд отложил рассмотрение жалобы для ознакомле-
ния с новыми документами, приобщенными защитой. 

Валерий СИДОРОВ.

«Оружейники» получили сроки
Хорошо оборудованная подпольная мастерская по изготов-

лению револьверов, приспособлений для бесшумной стрельбы, 
боеприпасов действовала в Воронеже три года. 

Действовала, потому что умельцы-мастера и торговцы ору-
жием соблюдали повышенные меры конспирации – тайники, 
условные фразы, сменные сим-карты сотовых телефонов. Тем не 
менее оперативные сотрудники Управления ФСБ по Воронеж-
ской области в ноябре прошлого года взяли всех с поличным. 
При попытке очередной продажи оружия  фигуранты преступной 
группы были задержаны. Несколько дней назад трём «оружейни-
кам» Коминтерновский районный суд в соответствии с ч.2 ст.222 
УК РФ вынес обвинительные приговоры.

Медвытрезвители возвращаются…
Знаете ли вы, что ежемесячно с улиц областного центра ра-

ботниками полиции подбирается около двухсот пьяниц?
Многие из них ведут себя непотребно, находятся в неадек-

ватном состоянии, а кому-то нужна и срочная медицинская по-
мощь. Перед большими праздниками и во время них число таких 
граждан увеличивается, а полиция не знает, что с ними делать, 
поскольку три года назад медвытрезвители по требованиям ли-
беральной общественности были закрыты. 

В ближайшее время медвытрезвители, очевидно, вновь от-
кроются, потому что в выходные, а тем более праздничные дни, 
работа больниц «скорой помощи» бывает просто парализована: 
всех пьяных патрули доставляют туда. 4 декабря по этому во-
просу было проведено представительное совещание областных 
и городских чиновников. Решено на базе БСМП № 1 выделить 
специальное помещение на 10 коек, которое может обеспечить 
годовой приём трёх тысяч человек. Кто будет платить за послед-
ствия чрезмерного удовольствия и антиобщественного поведения 
«веселящихся» граждан, пока не ясно. 

Поиграть не удалось
Судебные приставы Лискинского отдела УФССП конфи-

сковали игровое оборудование в виде тринадцати системных 
блоков у одного из местных обществ с ограниченной ответ-
ственностью. 

Предприниматели только хотели начать наслаждаться де-
нежной игрой, но люди в форме им помешали. Полицейские 
неожиданно нагрянули в помещение, обнаружили администра-
тивное правонарушение, а суд решил, что всё изъятое подлежит 
уничтожению. В общем, бизнесменам не удалось расслабиться. 
Один убыток. 

Борис ОРЛОВ 
(по сообщениям пресс-служб УФСБ, УФССП,  

департамента здравоохранения).


